
「你是跳
『科目三』 的

小伙子嗎？我在短視頻看到過
你，還繼續跳嗎？」 「會的會
的。」 7日記者會上，中共中
央政治局委員、外交部長王毅一眼認
出了最後一個提問的中阿衛視記者。
兩人輕鬆幽默的對話，讓現場數百位
中外記者不禁同時笑出了聲。

這位中阿衛視記者叫方浩明
（圖），他用一口流利的中文向王毅
提問。他想知道，新時代中國故事的
亮點和重點是什麼？外國記者在講好
中國故事方面能發揮什麼樣的作用？
王毅說，這幾年，外國駐華記者報道
了許多生動鮮活的中國故事。這些年
還有越來越多的 「洋網紅」 因為分享

在中國的所見所聞，而受到各
國網友的喜愛。

今年是方浩明第二次參
與中國兩會的報道。他來自伊
拉克，原名為 「艾敏」 ，

2011年隨父母親來到中國，已在中國
生活工作了十多年時間。他在記者會
結束後向記者們說， 「我跳 『科目
三』 就是為了融入中國社會，了解中
國。我希望不只是我跳 『科目三』 ，
以後有很火的舞蹈，
我希望外國記者也都
參與進來。我們看到
了真實的中國，會用
自己的眼睛，讓阿拉
伯人去看到中國。」

大公報記者葛沖 掃一掃有片睇
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外長一眼認出：你是跳科目三的小伙子嗎？

王毅回應熱點問題

唱衰中國必將反噬自身
誤判中國就將錯失機遇

王毅：中美攜手 可辦成有利兩國有利世界大事
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「中美關係關乎兩國人民福祉，
關乎人類和世界前途。」 7日上午，十
四屆全國人大二次會議在北京梅地亞
中心新聞發布廳舉行記者會。王毅就
中國外交政策和對外關係相關問題回
答中外記者提問。在被問及中美關係
時，王毅表示，無論國際風雲如何變
幻，中國始終保持對美政策的穩定性
和連續性，始終本着對歷史、對人
民、對世界負責的態度處理中美關
係。 「我們的立場就是習近平主席提
出的三原則：相互尊重、和平共處、
合作共贏。這既是對中美關係半個多
世紀經驗教訓的總結，也是對大國交
往規律的把握，應當成為中美雙方的
共同遵循和努力方向。」

向美「四連問」 促兌現對華承諾
王毅指出，舊金山會晤以來，中

美關係改善確實取得一些進展，這符
合兩國和世界人民的利益和願望。但
不得不指出的是，美方的對華錯誤認
知仍在延續，所做的承諾並沒有真正
兌現。打壓中國的手段不斷花樣翻
新，單邊制裁的清單不斷延長，欲加
之罪到了匪夷所思的程度。

「美國如果總是說一套、做一
套，大國的信譽何在？美國如果一聽
到 『中國』 這兩個字就緊張焦慮，大
國的自信何在？美國如果只讓自己保
持繁榮，不允許別國正當發展，國際
公理何在？美國如果執意壟斷價值鏈
高端，只讓中國停留在低端，公平競
爭何在？」

王毅一針見血地指出，美國面對
的挑戰在自身，而不在中國。如果一
門心思打壓中國，最終必將害了自
己。 「我們敦促美方認清歷史發展大
勢，客觀理性看待中國的發展，積極
務實地開展對華交往，言行一致地把
承諾落到實處。同中方一道，推動中
美關係走上穩定、健康、可持續的發
展軌道。」

談南海問題：奉勸域外國家勿挑事生非
王毅在記者會上還應詢闡明中方

在南海問題上的立場。王毅說，關於
海上爭端，中方一直保持高度克制，
主張本着睦鄰友好精神，尊重歷史和
法理事實，尋求各自均可接受的解決
方案。但我們不允許善意被濫用，不
接受海洋法被歪曲。對蓄意侵權，我
們將依法正當維權；對無理挑釁，我
們將及時據理反制。我們也奉勸某些
域外國家不要挑事生非，選邊站隊，
不要成為南海的攪局者和肇事方。

近來，外界有一些聲音，擔憂中
國營商環境甚至唱衰中國經濟發展前
景。對此，王毅指出，去年中國經濟
以5.2%的增速，貢獻了全球三分之一
的增長。中國發動機仍然強勁，下一
個 「中國」 還是中國。他強調，中國
的發展離不開世界，世界的發展更離
不開中國。唱衰中國必將反噬自身，
誤判中國就將錯失機遇。

王毅還指出，經濟外交也是對外
工作的重要內容，我們將持續推出便
利中外人員往來舉措，包括更多支付
便利。

「我願告訴大家，從3月14日起，
中方將進一步對瑞士、愛爾蘭、匈牙
利、奧地利、比利時、盧森堡6國試行
免簽政策。」 王毅說，我們希望更多
國家也給予中國公民簽證便利，共同
打造跨境人員往來的快捷網絡，推動
國際客運航班加快恢復，讓中國公民
說走就走，讓外國朋友賓至如歸。

大公報記者 葛沖北京報道

王毅記者會鏗鏘發聲
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縱容支持台獨，就是挑戰中國主權
【大公報訊】記者朱燁北京報

道：中共中央政治局委員、外交部長
王毅7日在兩會新聞中心回應台海局勢
時指出，相信大家遲早會看到一張國
際社會遵守一中原則的全家福照片，
這只是一個時間問題。

王毅表示，台灣地區選舉只是中
國的一個地方選舉，選舉結果絲毫改
變不了台灣是中國一部分的基本事
實，也改變不了台灣必將回歸祖國的
歷史大勢。選舉結束後，180多個國家
和國際組織重申堅持一個中國原則，
支持中方維護國家主權和領土完整，
充分說明一個中國原則已經是國際社
會的普遍共識。

「如果現在還有人縱容支持 『台
獨』 ，那就是挑戰中國的主權。如果
個別國家執意與台灣地區保持官方關

係，那就是干涉中國的內政。我相
信，大家遲早會看到一張國際社會遵
守一中原則的 『全家福』 照片，這只
是個時間問題。」

搞「台獨」必將遭到歷史清算
王毅強調， 「台獨」 分裂行徑是

台海和平穩定的最大破壞性因素。要
真正維護台海和平，就必須旗幟鮮明
地反對 「台獨」 。堅持一個中國原則
越有力，台海和平就越有保障。 「我
們的政策很清晰，就是繼續以最大誠
意爭取和平統一的前景。我們的底線
也很清楚，那就是絕不允許台灣從祖
國分裂出去。」 他說，台灣島內誰想
搞 「台獨」 ，必將遭到歷史的清算。
國際上誰要縱容支持 「台獨」 ，必將
引火燒身、自食苦果。

▲王毅就中國外交政策和對外關係相
關問題回答中外記者提問。 新華社

•我們將主持公道正義，亮明中國
外交的風骨。踐行真正的多邊主
義，推進國際關係民主化。

•我相信，大家遲早會看到一張國
際社會遵守一中原則的 「全家
福」照片，這只是個時間問題。

•就好比汽車開到十字路口，紅
燈、黃燈、綠燈三種信號燈同時
亮起，這車還怎麼開？我們希望
中歐關係能一路綠燈，暢通無
阻。

•中國發動機仍然強勁，下一個
「中國」還是中國。

•讓中國公民說走就走，讓外國朋
友賓至如歸。

大公報記者葛沖整理▲3月7日，十四屆全國人大二次會議在北京梅地亞中心新聞發布廳舉行記者會。中共中央政治局委員、外
交部長王毅就中國外交政策和對外關係相關問題回答中外記者提問。 新華社

青絲變白髮，辛苦了！
7日早上六點多，

天剛蒙蒙亮，就已有
不少外國記者來到北京梅地亞中心排
隊搶座。讓外國記者們這麼早趕來
的，正是一年一度的外長記者會。雖
然距離記者會開始還有一兩個小時，
但可容納數百人的記者會現場，已是
座無虛席。

2013年3月，不到60歲的王毅履
新外交部長。2014年3月，王毅首次
以外長身份正式亮相全國兩會外長記
者會。顏值高、氣場強、萌點多，王
毅的記者會不僅受到外國記者們的追

捧，也深受中國民眾喜愛，大量網友
視他為 「外交男神」 。他在記者會上
的許多擲地有聲、令人過耳不忘的
「金句」 ，既 「接地氣」 又 「提士

氣」 ，在網上廣為流傳。時間如白駒
過隙，從2013年到2024年，轉眼11年
已經過去。這些年間，王毅為中國外
交在世界各地不停奔走。有細心的網
友對比王毅第一場外長記者會和7日記
者會上的照片發現，從青絲到白髮，
外長頭上的白髮悄悄變多了。許多人
不禁由衷地道上一聲，外長，辛苦
了！ 大公報記者葛沖

北京觀察
馬浩亮

外長之問
對於採訪兩

會的中外記者而
言，外交部長王毅堪

稱是最熟悉的老朋友。今年是他第十次
以外長身份在兩會期間出席記者會，並
回答了多達21次提問。兩項紀錄，都
是極罕見的。

王毅的角色是一個 「回答者」 ，
涉及的問題相當開放，既涉及中美、中
俄、中歐等大國關係，也涉及烏克蘭危
機、巴以衝突、朝鮮半島局勢等地區熱
點，以及南海、台灣、營商環境、共建
「一帶一路」 倡議等與中國發展利益息
息相關的重大問題。這也直觀展示了當
前中國特色大國外交的廣泛作為與全新
局面。

同時，王毅在記者會上也拋出了
「外長之問」 。一個 「四連問」 拋向美

國：大國的信譽何在？大國的自信何
在？國際公理何在？公平競爭何在？一
個 「三種燈」 提給歐洲：好比汽車開到
十字路口，紅燈、黃燈、綠燈三種信號
燈同時亮起，這車還怎麼開？

王毅的反問，以極富氣場、極其
生動的語言，點明了當前困擾中美關
係、中歐關係的癥結所在。這也是當前
中國外交所面對的最突出而棘手的難
點、堵點、卡點。中美關係、中歐關係
如若不能良性發展，則政治多極化、經
濟全球化就無從真正實現。

中美關係、中歐關係又各具有特
殊性。與美方持續以單邊制裁施壓不
同，以歐盟給中國貼上的 「夥伴、競爭
者、制度型對手」 三種標籤為例，實際
上即分別對應的是綠燈、黃燈、紅燈。
這反映了其糾結複雜的心態。對於中國

的發展前景和國際影響力，既不願、不
甘但相當程度上又不得不正視，從而造
成了對華政策的搖擺。

對於中歐關係，王毅特別強調：
「只要中歐互利合作，陣營對抗就搞不
起來。只要中歐開放共贏， 『逆全球
化』 就不會得勢。」

實際上，陣營對抗與逆全球化的
策源地正是美國。今年的美國大選潛藏
着高度的不確定性， 「美國優先」 和孤
立主義若加碼重來，歐洲和中國都將受
到波次衝擊，歐洲甚至將更早迎來風
暴。面對 「脫鈎斷鏈」 「再陣營化」
「新冷戰」 ，歐洲很可能墮入火中取栗
的風險。因此，推動多極化和多邊主
義，是中歐合作的重要共識基礎。對於
2024年的中國外交，這一點格外重
要。

特寫



面對美方對華打壓制裁，中共中
央政治局委員、外交部長王毅7

日在記者會上以四個 「何在」 反問美
方， 「美國如果總是說一套、做一
套，大國的信譽何在？美國如果一聽
到 『中國』 這兩個字就緊張焦慮，大
國的自信何在？美國如果只讓自己保
持繁榮，不允許別國正當發展，國際
公理何在？美國如果執意壟斷價值鏈
高端，只讓中國停留在低端，公平競
爭何在？」 王毅強調，如果一門心思
打壓中國，最終必將害了自己。中美
攜起手來，可以辦成很多有利於兩
國、有利於世界的大事。此外，王毅
還表示，唱衰中國必將反噬自身，誤
判中國就將錯失機遇。

中方宣布進一步對歐6國試行免簽
談中俄關係

作為世界主要大國和聯合國安
理會常任理事國，中俄雙方打造了
一種完全不同於冷戰舊時代的大國
關係新範式，在不結盟、不對抗、
不針對第三方的基礎上，堅持永久
睦鄰友好，深化全面戰略協作。

談中美關係

中方立場是三條原則：相互尊
重、和平共處、合作共贏。這既是
對中美關係半個多世紀經驗教訓的
總結，也是對大國交往規律的把
握，應當成為中美雙方的共同遵循
和努力方向。

談中歐關係

中歐並沒有根本利益衝突，也
沒有地緣戰略矛盾，雙方的共同利
益遠遠大於分歧。中歐關係的正確
定位應當是夥伴，主流基調應當是
合作，關鍵價值應當是自主，發展
前景應當是共贏。

談南海問題

我們不允許善意被濫用，不接
受海洋法被歪曲。對蓄意侵權，我
們將依法正當維權；對無理挑釁，
我們將及時據理反制。我們也奉勸
某些域外國家不要挑事生非，選邊
站隊，不要成為南海的攪局者和肇
事方。

談巴以衝突

生命沒有貴賤之別，不能以種
族、宗教劃分。21世紀的今天，
這場人道災難竟然無法被制止，這
是人類的悲劇，更是文明的恥辱。
任何理由都不能再為衝突延續辯
解，任何藉口都不能再為平民被殺
戮開脫。國際社會必須緊急行動起
來，將立即停火止戰作為壓倒一切
的首要任務，將確保人道救援作為
刻不容緩的道義責任。

大公報記者葛沖整理


